
44

Palabras del Presidente Ejecutivo de Fedepalma,
Jens Mesa Dishington, durante la apertura de la 
XII Reunión Técnica Nacional de Palma de Aceite

Jens Mesa Dishington
Presidente Ejecutivo de Fedepalma

En nombre de la Federación Nacional de Cultiva-

dores de Palma de Aceite, Fedepalma, quiero darles 

una cordial bienvenida a la decimosegunda Reunión 

Técnica Nacional de Palma de Aceite. Nos complace 

enormemente estar otra vez acá reunidos con todos 

ustedes, en una nueva versión de este evento. Saludo 

de manera especial a los técnicos del sector, quienes 

juegan un papel fundamental en el fortalecimiento de 

nuestro negocio, velando en su trabajo diario por la 

sanidad y productividad de nuestros cultivos y la bue-

na operación de nuestros procesos agroindustriales.

La palma de aceite es, hoy por hoy, uno de los ren-

glones más destacados y promisorios de la economía 

agrícola de Colombia y esto es resultado de una con-

%uencia de esfuerzos y sinergias, en los que la Federa-

ción ha jugado su papel de manera continua desde el 

Fedepalma, a Cenipalma, a nuestros a&liados y a todo el 

equipo de colaboradores que implementa las políticas, 

iniciativas, programas y proyectos de interés sectorial. 

Fedepalma, como entidad gremial y gestora de 

Cenipalma, reconoce que invertir en investigación es 

proteger y potenciar nuestro futuro. La mejor forma 

de corroborar el compromiso desde el gremio con la 

investigación, es la gran participación de Cenipalma 

en la inversión de los recursos del Fondo de Fomento 

Palmero, que adelanta la Federación. Esto se lo quiero 

resaltar especialmente a los técnicos porque a veces 

uno oye voces que dicen que no hay su&ciente com-

Aunque la Federación tiene varios programas al 

servicio de los palmicultores, los que conllevan la 

mejor atención, por su apoyo a la productividad y 

competitividad de nuestra agroindustria, son los de 
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investigación y desarrollo tecnológico, y de exten-

sión, ejecutados por Cenipalma, con cerca del 73 % 

de la inversión total de los recursos del Fondo de Fo-

-

&ca que tres de cada cuatro pesos que tiene el sector 

para la provisión de bienes públicos sectoriales, se 

los está poniendo a los temas técnicos relacionados 

con el cultivo y el bene&cio de su fruto. Creemos que 

no hay mejor muestra del compromiso sectorial con 

la investigación y la transferencia de tecnología que 

esto que ha venido sucediendo desde la constitución 

desde que iniciamos la para&scalidad en 1994. 

El desarrollo del Centro de Investigación ha es-

tado marcado por su interacción permanente con el 

sector palmero. Cenipalma fue creado como persona 

jurídica independiente, con sus propios órganos de 

gobierno, y ha funcionado como una entidad autó-

noma: sus prioridades son orientadas por Fedepalma 

y los palmicultores, y estos participan directamente 

en la formulación, seguimiento y evaluación de los 

proyectos, &jando las prioridades y velando por la e&-

ciencia en la ejecución de sus recursos. Aquí también 

hay algo que nos distingue de manera muy importan-

te: el control social del sector en la inversión de los re-

cursos gremiales, tanto privados como de naturaleza 

pública, es sumamente alto.

Por lo mismo, Fedepalma está comprometida con 

una visión a largo plazo del Centro, con la dotación 

de la infraestructura de investigación requerida para 

lograr soluciones a los diferentes problemas del culti-

vo en las regiones, y que permita una constante bús-

queda de oportunidades de negocios que le generen 

valor agregado para los palmicultores y diversi&quen 

sus fuentes de ingreso.

Ejemplo de esto es el moderno laboratorio de 

biotecnología en el Campo Experimental Palmar de 

La Vizcaína en Barrancabermeja, que se inauguró 

muy signi&cativo para el Programa de Investigación 

en Biología y Mejoramiento Genético de Cenipalma 

y ello nos permitirá avanzar en muchos temas de bio-

tecnología aplicada a la agroindustria de la palma de 

aceite. El módulo inaugurado cuenta, a su vez, con 

tres laboratorios especí&cos: Clonación, Biología Mo-

lecular y Bioquímica. En cuanto a los demás campos 

experimentales en las otras tres zonas palmeras, es-

peramos culminar próximamente la primera etapa de 

desarrollo de infraestructura y cultivos en el Palmar 

de la Sierra, en la Zona Norte, y en el Palmar de las 

Corocoras, en la Zona Oriental, al igual que dinami-

zar y consolidar lo pertinente para un campo experi-

mental en la Zona Suroccidental.

Fedepalma y Cenipalma trabajan por proveer las 

herramientas idóneas para maximizar la producti-

vidad y sanidad de los cultivos, pero el éxito en esta 

materia está principalmente en manos de los produc-

tores, y cada uno de los miembros de nuestro sector 

debe tener claridad sobre cómo mover estos indica-

dores en la dirección correcta. Tener cultivos sanos 

y altamente productivos debe ser la meta de todos y 

cada uno de los palmicultores del país, basados en la 

adopción e&ciente de buenas prácticas agrícolas y em-

presariales (bpae). En Colombia, actualmente el resul-

tado promedio en productividad en palma de aceite es 

bastante pobre, alrededor de quince toneladas de raci-

mos de fruto fresco de palma de aceite (y tres tonela-

decir, algunos están haciendo bien la tarea y otros de-

&nitivamente no, razón por la cual el trabajo gremial 

está dirigido a cerrar estas brechas de productividad, y 

a que los productores se nivelen alrededor de los me-

jores resultados productivos posibles.

En la última década, el área sembrada en palma de 

aceite en Colombia creció a una tasa anual promedio 

del 8 %, mientras que la producción apenas lo hizo al 

6 %, lo que muestra que la media de productividad ha 

-

chos casos, ha primado un modelo de desarrollo exten-

ahora el sector palmero para tener mayores volúmenes 

de producción es crecer en productividad, más que en 

área. Este esfuerzo está lejos de ser responsabilidad di-

recta del gobierno, y sin duda es una tarea que deben 

adelantar los productores con apoyo del gremio.

La estrategia de la Federación para avanzar en esta 

dirección se centra en la organización de los produc-

tores alrededor de los núcleos palmeros, que se han 

conformado de manera natural y espontánea en tor-

no a las plantas extractoras de aceite, y la puesta en 

marcha de Unidades de Asistencia y Auditoría Téc-

nica, Ambiental y Social (uaatas) en cada uno de 

ellos, con el propósito de atender de manera e&caz 
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y e&ciente todos los cultivos, propios de la empresa 

ancla y de terceros que le proveen fruto a la planta 

extractora. Las tecnologías para lograr plantaciones 

altamente productivas están disponibles en el país y 

solo hay que adoptarlas. 

Observamos que la principal causa del problema 

de productividad es la precaria capacidad técnica y 

&nanciera de muchos palmicultores, principalmente 

para superar esta limitante. En la actualidad, apenas 

43 de los 60 núcleos palmeros en los que se puede 

dividir el país están plenamente en marcha, y han 

avanzado en la conformación de sus uaatas, es decir, 

solo alrededor del 70 % de ellos, y muchos aún no 

consolidan una prestación e&ciente de esos servicios. 

Esto debe fortalecerse para aumentar la adopción de 

tecnologías y buenas prácticas agrícolas y empresa-

riales, al igual que la mecanización en los cultivos y 

lograr así ser más productivos. 

Sin embargo, hay factores derivados de la políti-

ca pública y del entorno que afectan nuestros costos 

de producción, como son, entre otros, la aguda re-

valuación del peso colombiano, la de&ciente infraes-

tructura logística del país y la inseguridad. Colombia 

tiene además unos costos laborales altos, con una baja 

%exibilidad en los mecanismos de contratación que 

encarecen hacer negocios, especialmente en aquellos 

sectores intensivos en mano de obra como la palma 

de aceite. Si bien el gobierno debe asumir mayor res-

ponsabilidad en estas materias, empecemos por lo 

que está a nuestro alcance, bajo la responsabilidad de 

los productores y su Federación, porque somos un 

gremio empresarial que procura tomar el curso de su 

destino en sus propias manos. 

Un componente fundamental para la reducción 

de costos, que permitan a la agroindustria competir, 

medianos productores, donde la asociación y la estra-

tegia de organización del sector en núcleos palmeros 

-

titivo. Debemos procurar tener plantas de procesa-

miento con una capacidad mínima de 30 toneladas 

por hora, que atiendan alrededor de 10.000 hectáreas 

de cultivos. Esta escala permitirá, además, el aprove-

chamiento e&ciente de la biomasa y el desarrollo de 

oportunidades con alto valor agregado.

En materia sanitaria, tenemos con&anza en que lo 

que se viene haciendo está dando resultados. La estra-

tegia para superar la problemática sanitaria que en-

frenta la palmicultura nacional, liderada por la Fede-

ración con el concurso de los productores y los gobier-

nos nacional y algunos territoriales, es muestra de la 

posibilidad de trabajo coordinado entre productores, 

gremio y gobierno. Gracias al tesón de los empresarios 

y la fortaleza institucional gremial, que se expresa en la 

Gerencia Nacional de Manejo Sanitario y los progra-

mas de investigación y extensión de Cenipalma, entre 

otros, hoy contamos con conocimientos y herramien-

tas útiles para enfrentar muchos de los problemas sani-

ampliar mucho más lo que tenemos disponible.

Así como mencionaba anteriormente, re&rién-

dome a brechas en productividad, también hay pro-

ductores que no hacen el trabajo mínimo necesario 

para garantizar la sanidad de su cultivo, poniendo en 

riesgo la sanidad de toda una región. Si esto se com-

bina con unas condiciones climáticas cada vez más 

inciertas, podemos estar repitiendo los desastres que 

afectan hoy en día los municipios de Tumaco, Puerto 

-

do nuestro trabajo de autorregulación con los núcleos 

palmeros en los temas sanitarios, y trabajando de for-

ma más intensiva con las autoridades para blindar 

el sector frente a los riesgos sanitarios, sin dejar de 

lado las necesidades que tienen las zonas que siguen 

en emergencia sanitaria en cuanto a la ejecución de 

programas de erradicación y renovación productiva.

En ese sentido, Cenipalma es una institución que 

le ha ayudado al sector a tener con&anza en su futuro, 

un apoyo fundamental para quienes afrontan esta cri-

sis sanitaria. Sin embargo, a pesar de los avances, aún 

existen muchos interrogantes que, para ser resueltos, 

requieren de mayor inversión en investigación y uni-

dad de criterio dentro del sector. Si bien Cenipalma 

es el eje de la agroindustria en estos temas, debe ser 

también el articulador de los esfuerzos que en esta 

temática realicen las distintas plantaciones, núcleos 

palmeros, universidades y otros centros de investi-

gación. Por este motivo, la división de Validación de 

Tecnologías necesita fortalecerse para tener mayor 

capacidad para hacer su tarea, no solo de los produc-

tos resultados de la investigación de Cenipalma, sino 

también de otros orígenes.

Revista Palmas. Bogotá (Colombia) vol. 35 (4) 42-46, octubre-diciembre 2014



47

Complementario a la productividad, otra estrate-

gia para optimizar la rentabilidad palmera es conti-

nuar avanzando en nuevas alternativas de mayor valor 

agregado para los productores, que permitan obtener, 

a cambio, un mayor valor por la fruta, los aceites de 

palma y los demás subproductos de la palma, dando 

el mejor uso a los residuos sólidos y líquidos del pro-

ceso de extracción y del propio cultivo, en la medida 

en que se pueden obtener ingresos adicionales de has-

ta un 30 %, con lo que comúnmente se conoce como 

utilización de la biomasa de la palma. La palma de 

aceite es un ser maravilloso, el más productivo a nivel 

mundial en términos de aceite en los cultivos olea-

ginosos y tiene además una alta producción de bio-

masa. El aprovechamiento en sus diferentes formas 

permite la capacidad de cogenerar energía eléctrica 

a costos muy competitivos, tanto para apoyar proce-

sos industriales in situ como para vender a la red. Las 

cuentas preliminares, si este proceso se estandarizara 

en las plantas de bene&cio del país, es de alrededor 

de 300 mw, equivalente a la generación de energía 

gran oportunidad para el sector, pues representaría 

no solo una fuente de mayores ingresos, sino también 

la posibilidad de mejorar su competitividad, a través 

de menores costos de producción. Al respecto, se re-

quiere por parte del gobierno un decidido apoyo, con 

algunos incentivos y estableciendo el marco normati-

y del esfuerzo decidido de los productores. 

En materia de competitividad los aspectos de sos-

tenibilidad han adquirido también especial impor-

tancia en la comercialización de los aceites de palma 

para la producción de alimentos y otros productos 

industriales, en parte porque los principales ataques 

que han tenido estos productos en el contexto inter-

nacional corresponden principalmente a su impacto 

social y ambiental. En ese sentido, se han querido ca-

nalizar dichas preocupaciones a través de la iniciativa 

de la Mesa Redonda de Aceite de Palma Sostenible 

(rspo, por sus siglas en inglés), puesto que cerca de 

dos terceras partes de los aceites de palma demanda-

dos por la industria de alimentos y otros productos de 

consumo masivo estarán exigiendo para la compra de 

los mismos su certi&cación como sostenibles en 2015. 

iniciativa y los requisitos de sostenibilidad para sus 

proveedores de aceite de palma.

Al respecto, Colombia, como el primer productor 

de aceites de palma de Latinoamérica y el cuarto en el 

mundo, debe marchar de acuerdo a las directrices que 

da el mercado y por ello, todos los productores deben 

certi&car sus aceites como sostenibles, lo antes po-

sible. De otra manera, desde Fedepalma advertimos 

que quienes no se certi&quen rspo muy seguramente 

tendrán di&cultades para colocar sus aceites tanto en 

el mercado local como en el internacional. 

En la Federación nos hemos propuesto que todos 

los a&liados tengan dicha certi&cación en 2015, lo 

cual corresponde a cerca del 85 % de la producción 

de aceite de palma del país. Desde Fedepalma hemos 

-

ble: desde 2004 somos miembros de la rspo y hemos 

participado en todas sus reuniones anuales, realizamos 

la I Reunión Latinoamericana de la rspo en Cartagena 

en 2008, se ha socializado con las regiones productoras 

los principios y criterios de la rspo y hoy en día conta-

mos, fruto de ello, con una interpretación nacional de 

nueva actualización de los Principios y Criterios para 

Colombia, para que estuvieran en línea con las más re-

cientes exigencias internacionales de la rspo. Sin em-

bargo, en la actualidad apenas dos empresas palmeras 

con planta extractora están certi&cadas rspo y diez es-

compromiso y decisión empresarial para que el país 

palmero sea certi&cado rspo. 

En línea con los estándares de sostenibilidad, hay 

que reconocer que una gestión ambiental efectiva 

puede contribuir signi&cativamente a la generación de 

valor en nuestro negocio. Por un lado, el cumplimien-

to estricto de todos los requerimientos legales reduce 

el riesgo de multas, cierres y otras sanciones con un 

importante costo económico para nuestra operación. 

Por el otro, la e&ciencia en el uso de recursos natu-

rales -como agua, energía y suelo- y de insumos, no 

redundará en mayor productividad, menores costos 

de producción y fuentes alternativas de ingreso por el 

aprovechamiento integral de la biomasa. Esta versión 

de la Reunión Técnica tiene como lema “Agroindus-

tria de la palma de aceite en Colombia: palmicultura 
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intensiva y adaptación al cambio climático”, lo cual se 

del compromiso de los palmicultores con un manejo 

responsable del agua, el desarrollo de reservorios y el 

cuidado de las cuencas.

a los compromisos que tiene nuestro país en materia 

de cambio climático, es mucho lo que puede aportar 

esta agroindustria, a través de la producción de bio-

combustibles renovables, como el biodiésel de palma, 

de la captura de gas metano en las plantas de bene&cio 

y de la generación de energía eléctrica a partir de la 

biomasa de la palma, y del impacto que todo ello tiene 

en la reducción de Gases de Efecto Invernadero (gei).

La ubicación de los cultivos de palma de aceite es 

también un factor fundamental para la competitivi-

dad de los negocios del sector. Cada palmicultor debe 

tener en cuenta no solo las condiciones edafoclimáti-

cas sino también las logísticas, pues estos costos pue-

den de&nir la viabilidad del negocio. La Federación 

tiene la misión de disuadir a aquellos que quieren 

sembrar en zonas no aptas y proveer la información 

necesaria para la mejor toma de decisiones por parte 

de nuestros a&liados.

La competitividad cobra la mayor relevancia 

porque Colombia cuenta actualmente con cerca de 

medio millón de hectáreas sembradas con palma de 

-

ciendo alrededor de 2 millones de toneladas de aceite 

de palma, prácticamente el doble de lo producido en 

2013. Luego es de la mayor importancia que el sector 

empiece a pensar y a plani&car lo que vamos a hacer 

con esos volúmenes de producción, de tal forma que 

estemos preparados para su manejo y le demos el ma-

yor valor agregado posible. Al respecto, es de todos 

conocido que la demanda tradicional de aceite de pal-

ma para el mercado local tiene una baja dinámica de 

crecimiento, por lo que no podemos olvidar que bue-

na parte de esa mayor producción que se vislumbra 

se destinará a los mercados de exportación, cobrando 

aún mayor relevancia la necesidad de que la palmi-

cultura sea más competitiva. 

Para &nalizar, aprovecho para anunciar la próxi-

ma versión de uno de los eventos más destacados de 

la actividad palmera mundial, la XVIII Conferencia 

Internacional en Palma de Aceite y Expopalma 2015, 

que tendrán lugar en la ciudad de Cartagena de In-

el 2012, contamos con más de 1.800 asistentes prove-

nientes de 31 países, dándole un verdadero carácter 

internacional a nuestro evento. ¡Allá los esperamos a 

todos ustedes! 

Espero que esta Reunión Técnica tenga un balance 

muy positivo para todos y que mejore nuestro cono-

cimiento como sector productivo, a partir de las in-

vestigaciones y experiencias adelantadas por nuestros 

investigadores y técnicos en las diferentes empresas 

palmeras del país y en Cenipalma. 

Jens Mesa Dishington, 
Presidente Ejecutivo 

de Fedepalma, dirigiéndose
a la comunidad palmera.
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